

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto número 40.

Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

CELEBRACION DEL JUICIO.

En virtud de la citacion de que dimos cuenta, compareció ayer ante el juzgado municipal de esta ciudad el director de *EL MOVIMIENTO* para la celebracion del juicio de faltas, por la publicacion del suelto titulado «Sindicato madrileño,» en nuestro número correspondiente al viernes 24 del pasado mes, y á consecuencia de denuncia hecha por el señor fiscal de este juzgado.

El fiscal municipal recién nombrado, el joven y ventajosamente conocido letrado don Manuel Sanchez Montestruc, despues de manifestar que no le era grato en los principios del ejercicio de su cargo constituirse en acusador de la prensa, siquiera fuese á consecuencia de denuncia obligada del señor fiscal del juzgado, y ampliando su peticion, dijo que no pudiendo considerar como autor de la falta objeto del juicio al director de *EL MOVIMIENTO*, sino como cómplice, por la reproduccion del Boletín del Sindicato madrileño, pedia la imposicion del mínimum de la multa, ó sean 25 pesetas.

El director de nuestro periódico dijo que no se consideraba cómplice de una falta que pudiera haber cometido la prensa de Madrid, de la cual habia trascrito dicho Boletín, por cuanto al publicarse en Huesca no se tenia noticia de que fuese penable la reproduccion de los escritos que habian visto la luz en Madrid, en varios periódicos, entre ellos *El Debate*, diario ministerial, que es de suponer no habia de atacar á los poderes constituidos, como no lo hizo *EL MOVIMIENTO* al copiar los mencionados escritos.

Presentó nuestro director como prueba una cuartilla de la imprenta y los números del periódico de donde se habia cortado el suelto sobre el Sindicato madrileño, en vista de los cuales esperaba del tribunal que dictase el correspondiente pronunciamiento favorable, ya que el periódico de la direccion de aquel no habia infringido ni la ley de imprenta ni el Código penal.

Oidas las exculpaciones anteriores y en vista de las pruebas presentadas, que se unieron á los autos, el señor fiscal del juzgado municipal pidió que se absolviera libremente al director de *EL MOVIMIENTO*, declarándose de oficio las costas.

Confianza en la rectitud del tribunal presidido por el juez municipal suplente que hoy ejerce, don Enrique Lopez, esperamos tranquilamente su fallo, que ha de inspirarse en la ley y la justicia.

MEDIDAS RADICALES EN LA HACIENDA.

Quando un globo en los aires zozobra, para salvar á los aeronautas sacrificase á uno; cuando una tripulacion hambrienta busca fuerzas para llegar al próximo puerto, decide comerse á cualquiera de los tripulan-

tes; y globo y nave logran quizá, con el espantoso sacrificio, un dia de vida para los sobrevivientes.

Así el gobierno pudo salvarse en los primeros momentos sacrificando al ministro de Hacienda, sin necesidad de comérselo, pero para que no nos coma. Hoy es tarde; el globo ha descendido demasiado: ya rasa la tierra, y será hecho trizas en su camino por los obstáculos que se le oponen; el gabinete entero es un condenado á muerte que hace violentos esfuerzos por asirse á la ribera de la vida, que se aleja con vertiginosa rapidez.

La opinion pública no se satisface ya con la caída del ministro de Hacienda. Quiere la caída de todo el gabinete. Mañana quizá quiera mas; mañana quizá dese una radical reforma en nuestro modo de ser político, única manera de evitar en lo futuro que un ministro se atribuya, en momentos dados, la facultad de disponer de la suerte del pais contribuyente.

No es posible seguir por el camino de la confianza. Hace cincuenta años que el régimen actual está dando frutos de muerte para el pais. Al absolutismo de los reyes ha seguido el despotismo de los ministros y de las mayorías, las más de las veces combinado con el despotismo monárquico. La corona hace los ministros, los ministros hacen las mayorías. ¿Qué es lo que hace el pais? Soportar el mandato de los ministros y de las mayorías.

Hay, pues, que despertar el sentido político adormecido del pais. ¿Y cómo? Levantando el espíritu del cuerpo electoral por medio del sufragio universal, por la extincion del caciquismo, por la absoluta neutralidad de los gobiernos en las luchas electorales.

Y aun hay más: urge desenvolver y fortificar los instintos y las tendencias á la asociacion; es necesario que los contribuyentes se pongan en contacto por la coalicion de sus intereses, que nunca habrian de sobreponerse á los del Estado: siempre que estos no salvaran los límites de la justicia y de la conveniencia.

Es absolutamente preciso hacer comprender á los gobiernos que su mision no consiste en extender indefinidamente los gastos del Estado, sin contar para nada con las fuerzas tributarias del pais; que no es conveniente consagrar centenares de millones al ejército, cuando no nos amenazan ni de cerca ni de lejos grandes problemas guerreros, y cuando la misma ciencia militar demuestra que es posible una organizacion mas perfecta y menos costosa; que no es justo que los beneficios otorgados á la burocracia, en vez de buscarse en la simplificacion de los servicios públicos, se busquen en el bolsillo de los contribuyentes; que es doloroso que, ocultándose la cuarta parte de la riqueza imponible, el déficit lo salden los contribuyentes de buena fé, merced á la inercia ó á la complicidad de los gobiernos; que no es lícito á un Tesoro agotado, á una Hacienda al borde de la bancarrota, el lujo de centenares de millones consagrados á servicios improducti-

vos; que hay que talar, que hay que castigar los presupuestos, sin hacerse ilusiones, con el criterio de un ama de llaves celosa. más que con el de un hacendista de escuela; que no hay otro camino para el arreglo de la Hacienda, que el vulgarísimo de reducir los gastos á los ingresos, y no los ingresos á los gastos, salvo el caso, que solo de siglo en siglo se presenta, en que la patria exige el sacrificio del bienestar de una generacion entera.

En tanto el pais no logre hacer oír su voz prudente, práctica y honrada, los conflictos se sucederán; y en tanto abajo existan multitudes holladas por los autocráticos mandatos de arriba, los gobiernos estarán siempre expuestos á provocar agitaciones que, en último resultado, solo á ellos mismos perjudican.

(*El Porvenir.*)

MANIFESTACION DE BARCELONA.

El domingo tuvo lugar en la capital del Principado una gran manifestacion de las clases obreras, que se reunieron en el Teatro Español:

Hé aquí los términos en que *La Correspondencia Catalana* dá cuenta de dicha manifestacion, á la que asistió inmensa concurrencia.

«A las nueve y media de la mañana dió principio el acto, manifestando el señor Presidente señor Lostau, el objeto de la reunion y recomendando encarecidamente el orden.

Hizo uso de la palabra despues el ciudadano Pamies; y despues de hacer sinceras protestas á favor del orden, se extendió sobre los recientes proyectos económicos demostrando lo perjudiciales que han de ser á las clases proletarias. Atacó de frente el tratado celebrado últimamente con Francia, considerando altamente oneroso para los intereses nacionales.

Hizo un parangon entre la agricultura y la industria; y demostró que la primera se halla en una situacion mucho más comprometida que la industria. Protestó por último de que las clases obreras traten de hacer causa comun con los partidarios de la escuela conservadora.

Luego usó de la palabra el fabricante de cristal señor Vallés, felicitándose de que en virtud de la efervescencia que actualmente reina, tomen parte de un modo especial en politica clases que hasta ahora se habian mostrado sobradamente apáticas. Refutó con datos demostrativos, el último tratado celebrado con Francia; haciendo resaltar la circunstancia de que es altamente necesario que las cuestiones económicas sean tratadas mesuradamente en las Cortes de la nacion.

Habló despues el obrero señor Vidal haciendo patente la solemne protesta que presenta la clase obrera, aun cuando no ha sido invitada á imitar su humilde opinion. Se lamenta de que con los recientes gravámenes la clase trabajadora quedará una vez más reducida á la miseria.

El obrero señor Vall atacó no solamente las nuevas tarifas y el tratado con Francia, sino el que se prepara con Inglaterra. Consignó el hecho de que la República de los Estados-Unidos, procura que los alimentos para la clase obrera sean lo más económico posibles; mientras que aquí con los continuos gravámenes no se hace más que aumentarlos. Pide menos reformas y más hechos prácticos. Hace presente de que el «Club» «Gobden» «Garden» consigna anualmente una cantidad importante segun han referido varios periódicos para la propaganda libre-cambista.

Protesta por fin de que la clase obrera

pretenda la separacion; pues conocidos son los sacrificios de la misma en pró de la integridad de la patria.

El obrero señor Garroset cree que los aumentos contributivos recaen directamente sobre las clases obreras, no solamente los aumentos citados por los diferentes oradores, sino el aumento de 60 á 190 millones en el impuesto de consumos y de la sal, todo lo cual redundará en perjuicio de las clases desheredadas.

Hace constar que los onerosos tratados realizados y los que están próximos á realizarse proceden del gobierno anterior, prolijados en mal hora por la actual situacion.

El obrero señor Caparó declara que la imprescindible necesidad de defender el pan de sus hijos, les ha impulsado á celebrar aquel acto.

Manifiesta cierto temor por la próxima venida del elemento conservador, ó bien por los demócratas dinásticos. Dirige una enérgica filípica á los diputados que en su inmensa mayoría no ocupan sus sitios, cuando en el Parlamento se tratan ó resuelven las cuestiones económicas. Declara por último que la clase trabajadora de hoy mas será á la par que sensata, sostenedora fiel de las ideas democráticas.

Usó de la palabra el obrero señor Sala declarando padrastró á los *padres de la patria* que no cumplen con su deber. Hace constar la anomalia del actual gobierno; que mientras se dedica á aumentar el sueldo de los altos empleados, abruma al pueblo con importantes gravámenes siendo así que á los pequeños servidores de la patria, no se les concede el más pequeño aumento en su modesto salario.

Resumió el debate el señor Roca y Galés haciendo notar que el presupuesto de gastos ofrecía un aumento de algunos millones de pesetas, por diferentes conceptos.

Hace atinadas consideraciones sobre el estado de la industria durante el siglo XVII, cuando se hallaba en su apogeo la Casa de Austria y el siglo XVIII en que la España se sacudió la flioxera de los frailes.

Comparó con notable discrecion la conducta de los hijos de Barcelona Pi y Margall pactista, Estanislao Figueras federal, Víctor Balaguer y Bosch y Labrés progresistas y otros ardientes defensores de la produccion nacional, con otras eminencias de Madrid pertenecientes á la escuela libre cambista.

Analizó mesuradamente el último tratado realizado con Francia; atacándolo hasta el extremo de que dijo que los dos empleados que intervinieron en el mismo se dejaron engañar sin duda, pues de otro modo no se concibe acuerdo tan perjudicial.

El señor Presidente dió las gracias á la concurrencia y calificó de crimen la indiferencia política; encareciendo la necesidad de que las clases industriales productoras y obreras marchen desde hoy más unidas en la defensa de sus sagrados intereses.

Cerca las doce terminó acto tan solemne, habiéndose acordado enviar el siguiente telegrama al excelentísimo señor Presidente del Consejo de ministros:

«Congregados en solemne magna reunion representantes de la mayoría Asociaciones obreras catalanas acaban de examinar gravísimos perjuicios les irrogan las innovaciones tributarias y reformas arancelarias desde 1869.

Suplican á V. E. que en próxima legislatura procure economías sobre gastos irreproductivos y sueldos segun la necesidad prudentemente aconseja, sin exigir de las industrias y producciones que no pueden nacer sin morir, y que antes de ultimar tratados internacionales de comercio, se proceda á parlamentaria amplia informacion, en la cual se atiendan observaciones y datos de clases productoras sin distincion.

Reformados nuestros aranceles con derechos equitativos compensadores, segun demostrase la informacion, podrian celebrarse tratados que no perjudican al trabajo español tanto como el pendiente con Francia, basado en

el planteamiento de la funesta base quinta.»

JUNTA DIRECTIVA.

DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA.

El domingo se reunió la junta directiva de nuestro partido, bajo la presidencia del Sr. Cervera, asistiendo los señores Chao, Moran, Saulate, Ruiz Chamorro, Sicilia, García Alvarez y La Hoz, habiéndose escusado de asistir varios individuos de dicha junta por efecto de perentorias ocupaciones.

Se dió cuenta por el secretario señor García Alvarez de las adhesiones de los comités provinciales de las Palmas, Valladolid, Albacete, Almería, Zaragoza y Lugo á los acuerdos del comité central.

Leyó asimismo las adhesiones de los comités locales de Vigo, Olmos, Zaragoza é Inojosos, y de la constitucion de varios comités locales.

La junta se ocupó despues de los estados que sobre la organizacion del partido remiten los comités provinciales de Jaen, Zamora, Palencia, Albacete, Logroño, Vitoria y Murcia.

Leyóse á continuacion un oficio del centro democrático de Barcelona dando cuenta á la junta directiva del banquete que ha de celebrarse en aquella capital el dia 5 de Marzo, y rogándole delegue una comision de su seno para honrar el acto con la representacion de la junta.

Se acordó complacer á los demócratas de Barcelona y al efecto fueron nombrados en representacion de la junta los señores Saulate y La Hoz.

La junta se ocupó despues de una comunicacion del presidente del comité provincial de Valladolid, y de otros asuntos.

La sesion, que comenzó á las nueve, terminó á las once de la noche.»

No ha terminado aun el conflicto del Sindicato y de los gremios, de los comerciantes é industriales, y ya tenemos encima el de los consumos, y vendrá despues el provocado por la contribucion territorial, cuya baja es tan ilusoria como otras que anunció el terco y fatal ministro de Hacienda, cuyos proyectos al llegar á realidad causan tan honda perturbacion en el pais.

Varios ayuntamientos no aceptan las condiciones impuestas por el ministro relativamente á los consumos; otros anuncian su dimision; y todos en general manifiestan su descontento porque les será imposible continuar al frente de la gestion municipal.

Y el ministro de Hacienda incorregible; y el gobierno cerrando oidos á las justas quejas de la nacion, del pueblo contribuyente.

Adelante con los faroles.

Leemos en *La Union Democrática* de Alicante:

«Parece que el candidato oficial á la diputacion á Cortes por el distrito de Dolores, es el ex-Gobernador de esta provincia en tiempos de la República, el posibilista Sr. Celleruelo, á consecuencia de lo cual, el Sr. Gobernador de la provincia ha presentado la dimision, por no querer prestarse á ciertas cábalas que redundan en beneficio del partido posibilista.

Lo que fuere sonará; nosotros ya sabemos á qué atenernos.»

Con algo se ha de pagar la incondicional benevolencia, el decidido ministerialismo de los posibilistas. ¡Y aun querrán llamarse republicanos... históricos!!

¡No es mala historia la que van haciendo!

Hasta los mismos de la familia censuran.

He aquí lo que dice un diario constitucional, echando la culpa al ministro de la Gobernacion y declarándole *el verdadero responsable* de los disgustos ocasionados por las nuevas tarifas para la contribucion de subsidio:

«Es justo que sean los gremios por medio de sus sindicatos los que tengan la facultad de repartir la contribucion con que las diferentes industrias deben contribuir á las cargas del Estado?»

El Sr. Camacho lo ha resuelto negativamente, y en ello tiene razon el ministro de Hacienda.

Desgraciadamente para él, su compañero el ministro de la Gobernacion, ignorando seguramente que por la constitucion de su departamento y por las atribuciones á él concedidas tenia medios para haber puesto correctivo á la actitud de los sindicatos, quiso, castigarlos y comenzó á fijarse, ora en la ley de reuniones públicas, ora en la ley de imprenta, ora en el Código penal.

Triste ejemplo el dado por el Sr. Gonzalez en esta ocasion.

Si antes de dictar disposiciones, si antes de aplicar leyes, hubiera estudiado el ministro de la Gobernacion con detenimiento lo que traia entre manos, y hubiese rebuscado lo que sobre el particular se ha escrito, no habria excitado pasiones, ni alimentado algaradas, como al presente ha hecho.

¡Pero D. Venancio!... ¿qué entiende de esto?

Le basta con ser ministro aunque no sepa serlo.»

Cuando los de casa lo dicen, verdad será; pero tambien lo es que tan inútiles como el ministro de la Gobernacion son casi todos sus compañeros de gabinete. Tan inútiles y tan fatales para el pais.

De un artículo que publica nuestro apreciable colega *El Porvenir*, con el epigrafe, «Los que pagan y los que no pagan,» tomamos los siguientes párrafos:

«*El Globo* ha hecho un caluroso elogio de los banqueros que han decidido pagar sus cuotas, y de paso habla, como de gente ingobernable y discola, de los industriales y comerciantes que se han adherido á los acuerdos del Sindicato madrileño.

Se comprende la conducta del órgano del posibilismo. Su jefe debe á la turbamulta popular y trajadora la posicion conquistada y los medros obtenidos; pero esa turba le parece vocinglera, molesta; su servicio impone severos deberes; hay que ir á buscar á calles y plazas, á clubs de aire viciado; en tanto en los salones de la aristocracia bursátil se respira otro ambiente, se estrechan manos enguantadas, se oyen apacibles murmullos de elogio, y se obtiene, ya que no la elevacion que resulta del impetuoso y huracanado viento de la gloria, la suave y perfumada brisa de las adulaciones cortesanias.

Luego, entre los dos grupos, entre los que pagan y los que no pagan, ¿quién será tan cándido que vacile? *El Globo* se ha puesto resueltamente del lado de los que pagan, de los verdaderos condes.»

Leemos en un diario de Almería:

«Un asunto preocupa hoy la atencion pública, teniendo alarmadas á muchísimas familias, especialmente á las poco favorecidas por la fortuna.

Este asunto es el temor que existe de que, á virtud de lo recargado que ha sido el encabezamiento de los consumos, empiecen á regir, aumentadas tambien, las tarifas sobre los artículos de subsistencias, y que estos, que ya alcanzan hoy precios exajeradamente altos, se eleven más, hasta el punto de hacer casi imposible la vida á las clases pobres y difícil á las familias de la clase media.

Para nosotros, ¡horrible es decirlo! es indudable que si las tarifas de derechos de introduccion son aumen-

tadas, como los serán indudablemente, acto seguido, los vendedores, que necesitan poco pretexto para elevar los precios de consumo, los elevarán, con tanto más motivo, cuanto que estará justificada el alza, si no es que pasa los límites de la proporcion que exista entre el aumento de derechos y el que fijen al precio de venta, como tal vez ocurra.»

Abrigamos los mismos temores que el colega almeriense por eso hemos combatido y seguiremos combatiendo, sin temor á las persecuciones injustas de que somos víctimas, la malhadada gestion económica del actual ministro de Hacienda, que matará la industria y el comercio y arruinará la agricultura, para favorecer nada más á los grandes capitalistas y á ciertos empleados, esto es, á los vampiros y á las sanguijuelas de la nacion.

Resumen que hace *El Correo* de todo lo concerniente á la prision de los individuos de la junta directiva del Sindicato madrileño:

«Resúmen: no obstante lo que se habia dicho por los periódicos, señalando la hora y marcando el programa de la prision de los sindicatos; no obstante que éstos se han presentado escalonados y en compañía de sus amigos; no obstante la facilidad con que en una poblacion grande se reúnen grupos y aglomera la gente, la verdad es que las cosas no han revestido ni el carácter ni la importancia que algunos podian imaginar.»

Lástima grande fué que no hubiese algun *motincheo* ó frase subversiva para que el Sr. Sagasta hubiera apelado á ciertos medios, no desconocidos ciertamente por él.

Casi son capaces de asegurar los periódicos oficiosos que los concurrentes á las inmediaciones del Saladero, el dia en que el Sindicato fué hecho preso, lo hacian por celebrar y aplaudir el auto de prision.

Se atreven siempre á tanto los órganos oficiosos del gobierno!

Hasta los mismos conservadores echan en cara al gobierno su arbitrariedad en la conducta en las cuestiones de imprenta.

Dice así *El Estandarte*:

«El estado actual en este punto es verdaderamente intolerable: so pretexto de un mentido liberalismo se prescinde de la ley de imprenta y se acude á una ley derogada que tiene procedimientos vejatorios y penalidad excesiva.

Es necesario que quede determinado si vivimos bajo el amparo de la ley ó bajo la tiranía del capricho gubernativo.

Veremos qué contestan los órganos del gobierno, ó si nos salen con decir que defendemos malas causas.»

Pues los órganos del gobierno contestarán con el socorrido argumento de «mas eres tú» con el cual ni nadie puede quedar convencido, ni honra tampoco al partido imperante que alardea tanto de liberalismo, como falto está de actos que lo justifiquen.

El descontento, segun dice un periódico, se acentúa cada dia más en las filas de la mayoría.

Nos tiene sin cuidado. El pais, tiempo hace que está pero muy descontento del fusionismo, y esto nos basta.

TELÉGRAMAS.

Londres 26.—El primer ministro, señor Gladstone, insiste en que se presente la anunciada proposicion para mañana en la Cámara de los comunes, desautorizando la votacion de la de los lores sobre la cuestion de Irlanda.

Para evitar un serio conflicto entre ambas Cámaras median gestiones oficiosas entre conservadores y liberales.

Viena 26.—Segun despachos oficiales recibidos hoy, los austriacos han batido á los insurrectos herzegowinos el dia 21 del corriente cerca de Kaloovia; el 22 en Glaticeva, y el 23 en Malievaradvan.

Las pérdidas de los rebeldes fueron considerables, y poco sensibles la de los austriacos.

La emigracion de los habitantes del pais ha tomado proporciones considerables.

París 27.—Ha sido elegido senador por el departamento del Eure, el gobernador de París, general Lacoite.

El Cairo 26.—Con motivo del desacuerdo entre el ministro Arabi con el señor Baroudy, han surgido disidencias en el ministerio, desconociéndose la autoridad del khedive.

París 27.—En las elecciones suplementarias verificadas ayer, el señor Leon Renault fué elegido diputado por 8.000 votos en el distrito de Grasse.

Los demás candidatos reunieron 5.000 votos próximamente.

El señor Flaerjens, bonapartista, resultó elegido.

En los demás distritos vacantes triunfaron los republicanos de diferentes matices, menos en cinco donde resultó empate.

Londres 27.—El «Daily-Telegraph» dice que la Cámara de los lores, en cumplimiento del acuerdo adoptado por ella, nombró una comision encargada de alcanzar la informacion sobre la manera como se aplica la ley agraria en Irlanda.

Se asegura que el primer ministro, señor Gladstone, que consideró dicha medida como un acto de censura al gabinete, está resuelto á presentarla inmediatamente la dimision.

El «Daily-Telegraph» cree que se resolverá la crisis disolviéndose la Cámara de los comunes y convocándose de nuevo á los electores.

Nueva-York 27.—El «Times» de esta ciudad publica un mensaje que un gran número de católicos canadienses dirigieron al Papa pidiendo que trasladase al Quebec (Canadá) la Sede Pontificia.

El Papa contestó á este mensaje, agradeciendo las muestras de cariño de los canadienses, pero añadiendo que no podia aceptar su ofrecimiento, á pesar de que ha llegado ya la época de abandonar á Roma.—*Fabra.*

CORRESPONDENCIA.

Tardienta 27 de Febrero de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Empezando por lo que mas excita la atencion respecto á esta villa, la epidemia variolosa, ha decrecido tanto, que casi la daríamos por terminada á no haberse presentado en estos dias dos ó tres nuevos casos aunque de carácter muy benigno. Hoy se encuentran solamente 4 atacados de tal enfermedad; dos en el periodo de escepcion, y dos en el de convalecencia. Con este motivo principia á reanimarse algo este vecindario tan abatido por los afectos causados por tan terrible huesped, cuya permanencia entre nosotros se hace ya algo pesada en los cinco meses que pronto se cumplirán desde su aparicion. Nunca hemos estado en tan ventajosa situacion como ahora; por eso abrigamos la esperanza de que luego termine tan mortifera enfermedad.

Recientemente, como ya de ello dió cuenta la prensa de esa capital, hemos tenido el gran sentimiento de perder para siempre á la virtuosa y muy querida de todos los de este pueblo D.^a Dolores del Castillo, esposa de D. Domingo Monreal, ilustrado farmacéutico, y persona de merecido respeto y consideracion. Uno de los casos mas rápidos de viruela hemorrágica, nos hace hoy llorar á la que con justa razon podiamos llamar esclava de su deber, al cumplimiento del cual ha consagrado su existencia. Séale la tierra ligera á la que fué tan bondadosa señora, y reciba su desconsolado esposo nuestro sentido pésame por la irreparable pérdida.

Nuestro municipio que tan celoso se muestra por emprender cuantas mejoras le permite el estado de su erario, ha subastado ya el arranque

de la piedra necesaria para las tapias del cementerio nuevo, cuyas obras empezarán muy en breve. Para formarse una idea de cuan urgente y necesaria es su pronta construcción, basta decir que aquí estamos mezclados los vivos con los muertos, pues á estos se les entierra en la actualidad en un pequeño Campo-Santo, situado dentro mismo de la población. Esto da lugar, como hoy sucede, á que presentándose una epidemia, encuentre causas muy abonadas para su desarrollo, y ocasione consus efectos la pérdida de muchos seres queridos.

Los Sres. Cristófol y Navarro dueños del acreditado taller de maquinaria establecido en esa ciudad, terminaron ayer la colocación de una buena noria, en uno de los pozos de esta villa. Es una mejora, que hace tiempo reclamaba ya la comodidad de este vecindario, y el abundante é inagotable caudal de agua que afluye al pozo.

Ayer llovió algo, aunque dista mucho de ser lo necesario para sazonar las tierras. Apénas se vé algun campo nacido; lo que ha hecho ya desconfiar por completo en la cosecha de cereales, única con que aquí se cuenta para poder vivir.

Apesar de lo que dice la ley de 31 de Diciembre último, respecto á que desde 1.º de Enero de este año, queda fijado el 15 por 100 como cuota para el Tesoro, y el 1 por 100 como premio de cobranza etc., para los contribuyentes que se hallen en el caso á que se refiere el artículo 1.º de la mencionada ley, (que en esta villa lo estamos todos) se nos ha cobrado el tercer trimestre de territorial, á razón del 21 por 100 como venía cobrándose. El ofrecer (dirá nuestro gran hacendista) se hizo para alegrar pero no para dar.

De cuanto ocurra especial en esta localidad, procurará tenerle al corriente su buen amigo

El Corresponsal.

BOLETIN LOCAL.

Ha salido para Valencia y Barcelona, con objeto de embarcarse en este último punto para Filipinas, nuestro amigo y paisano el joven oficial de Administración militar, don Miguel Pascual Bonet y Sevil.

Le deseamos feliz viaje.

Ya no habrá conciertos los domingos durante la cuaresma en el Casino Sertoriano. En cambio tenemos entendido que la Junta directiva del mismo, apoyará resueltamente el pensamiento de celebrar un buen concierto, utilizando todos los elementos posibles, en las próximas pascuas.

Mucho celebramos que la Junta Directiva, interpretando los deseos de la mayoría de los sócios, apoye esta idea, pues la conceptuamos de utilidad suma, y de muy buen gusto.

Nuestro querido amigo don José María Sesé, ha sido declarado cesante del cargo de Delineante que desempeñaba en las oficinas de «Obras públicas» de esta provincia, por supresión de destino.

El Sr. Sesé ha desempeñado su cometido durante muchos años, con gran celo é inteligencia. De este modo se recompensan los servicios en estos tiempos.

El astrónomo don Marcos Yagüe nos ha remitido para su inserción el

siguiente pronóstico meteorológico del mes de Marzo:

«Aunque entra con buena temperatura, para el día 8 sopla el viento huracanado en unas provincias y grandes frios y nieves en otras. Tras los nublados vienen lluvias alrededor de la *Anunciación*, acompañadas según el clima de algun trueno.

En el tren de la tarde, saldrá hoy para Zaragoza el contingente del Regimiento caballería de Castillejos, de guarnición en esta plaza, para asistir al certámen de «tiro al blanco» que tendrá lugar mañana, según digimos días pasados. Dicho contingente lo manda el Ayudante del Regimiento, D. Manuel Gonzalez y Fernandez de Cenzano, que, como nuestros lectores recordarán, obtuvo el primer premio en el certámen central de 1880, consistente en un magnífico sable de honor.

Los Sres. Moncasi y Gil Berges, senador y diputado respectivamente, han escrito á los señores ministro de Estado, presidente del Consejo de ministros y ministro de Fomento, pidiéndoles actividad en el asunto del ferro-carril de Canfranc.

Así lo dice *La Derecha* de Zaragoza.

Hoy sale para Gerona á encargarse del nuevo destino para que ha sido nombrado, nuestro particular y querido amigo don Alvaro Solano, quien deja en Huesca muchas y merecidas simpatías.

Se hallan en la secretaria general de la Universidad de Zaragoza los títulos de licenciado en derecho de don Emilio Pelayo; de licenciado en medicina y cirugía de D. Fernando Serra, D. Bernardo Agustín San Juan, y D. Juan Ignacio Ayerdi.

Agradecemos á nuestro colega local *El Diario* los sentimientos que revela en el siguiente comentario, con el cual estamos completamente de acuerdo, inspirado en la noticia de habérsenos emplazado á juicio verbal de faltas ante el juzgado municipal, por la reproducción de uno de los Boletines del Sindicato madrileño:

«Lo sentimos y celebraremos sinceramente que el cofrade resulte absuelto, pues,—sin que ello implique tacha á la administración de justicia, siempre respetable para nosotros,—estimamos que no cabe culpabilidad, ni siquiera presunción de ella, por la reproducción de escritos ajustados á las prescripciones legales y referentes á actos y acciones que tienen perfecto derecho á aconsejar y ejercitar los ciudadanos, siempre que, como hasta aquí lo han hecho los individuos del Sindicato madrileño, no se separen de las vías pasivas.

Lo contrario revela criterios estrechos y prevenciones doctrinarias é implica desdichada torpeza en el gobierno y sus delegados en la resolución de un conflicto, fácil conciliando las pasiones, como cumple á una situación liberal, en lugar de enconarlas aumentando el malestar público y dando gusto á los que lo aprovechan para fines de partido.»

La falta de espacio nos impide publicar las noticias que diariamente damos del Sindicato madrileño. Mañana daremos las de los dos últimos

días, procurando al mismo tiempo que tengan cabida, algunos originales retrasados.

Ayer no recibimos la acostumbrada carta de nuestro corresponsal de Madrid.

Hemos recibido el número 7 de *Los Sucesos*, notable revista semanal científica y literaria que se publica en Zaragoza.

Han sido nombrados inspectores de órden público de esta provincia D. José Porrás Clavero y D. Manuel Lausano.

También el gremio de pasteleros y confiteros de esta ciudad ha acordado la resistencia pasiva al reglamento y tarifas que le ha impuesto el ministro de Hacienda.

Por un error de caja digimos ayer que se habían vendido muy buenas partidas de trigo á 22 1/2 y 24 1/2 reales la fanega del país.

Ayer vimos vender una buena partida á 25 reales.

Ha sido nombrado director de la Granja modelo de Zaragoza el ingeniero agrónomo, don Julio Otero.

ALCANCE.

Madrid 27.

Acerca del entierro del ilustre é inolvidable orador D. José Moreno Nieto, trasladamos la siguiente descripción que del acto fúnebre hace nuestro apreciable colega *La Prensa Moderna*:

«Desde las doce de la mañana se hacia imposible el tránsito por las calles limítrofes á la Universidad central, donde ha estado expuesto el cadáver del Sr. Moreno Nieto.

Individuos de toda clase de corporaciones científicas, literarias, militares, industriales, acudían á rendir su homenaje de respeto, el mundo oficial y un público numeroso, sin distinción de partidos políticos ni clases sociales, llegaban presurosos á dar un «á Dios» de despedida al sabio, al orador, filósofo profundo, honrado patricio, el primero á quien todos reconocieron su talento excepcional en vida, el único acaso que no deja, en pos de sí, enemigo alguno, tal vez también porque no conoció el orgullo, origen de tantas enemistades.

Algo más de las dos presidiendo el duelo el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Fomento, se puso en marcha el fúnebre cortejo por el órden siguiente:

- 1.º Un grupo de catedráticos de todas las facultades.
- 2.º Clero presidido por el Sr. Palau, capellan de Palacio.
- 3.º El carro fúnebre que llevaba colgadas y echadas sobre el feretro hasta 10 coronas, recuerdos de distintas corporaciones.
- 4.º Comisión de la Academia de jurisprudencia.
- 5.º Comisiones del Senado y del Congreso.

Sin órden riguroso, diferentes catedráticos, estudiantes, periodistas, senadores, diputados y representantes de diferentes corporaciones.

Además de los ministros que pre-

sidian, hemos visto á los Sres. Martínez Campos, Alonso Martínez, Gonzalez (D. Venancio) y el gobernador de Madrid señor conde de Xiquena.

En la carrera se unieron al cortejo los individuos del Ateneo, del círculo de la Union Mercantil, de las academias española, de la de historia, ciencias y otras diferentes representaciones.

Al salir de la Universidad cerraba el cortejo un coche de de palacio.

El inmenso gentío que se agolpaba en todas las calles del tránsito impedía la formación de filas, no pudiendo por tanto detallar por su órden el lucido acompañamiento que llevan los restos del inolvidable sabio español.

Concluiremos robando á un amigo nuestro, la propiedad de una de las décimas que ha escrito á la memoria del que fué su querido maestro y amigo, porque ella repite y compendia el dolor con que se ha recibido la noticia del fallecimiento de tal ilustre patricio.

Dice así:

Respecto á la Providencia á quien pagó su tributo; las letras visten de luto, de luto viste la ciencia;

Y hasta el sol, cuando su ausencia ha notado al despertar, no pudo disimular sus penosas impresiones, y se ocultó entre crespones preparándose á llorar.»

—Dice la *Integridad de la Patria*:

«A la una de la madrugada y cuando iban á comenzar á componer el número, se han declarado en huelga los nuevos cajistas de nuestra imprenta habiendo tenido que recurrir á los del depósito de la Guerra, quienes á pesar de la hora tan avanzada han tenido la bondad de auxiliarnos.

—Las últimas noticias de Filipinas dicen que se han ocupado por nuestras fuerzas las islas Tawitawi y Siassi, al Sur de Joló, que el órden mas perfecto reina en el Archipiélago, y que el desarrollo de la riqueza por el desestanco del tabaco se acentúa grandemente. En cuanto al movimiento de emigración que el desestanco ha producido en España, según nuestras noticias, las empresas de vapores no dan abasto al pasaje; teniendo bastantes viajeros y algunos empleados que diferir su viaje por este motivo hasta encontrar barco que los conduzca.

—*El Liberal*:

«Asegurábase esta tarde que el miércoles ó jueves próximo serán puestos en libertad los miembros del sindicato, ó al menos se les facilitará que puedan salir de la cárcel mediante fianza personal.»

—Ha fallecido en Pamplona el jefe de la comandancia de aquella provincia D. José Carreño.

—Se proyecta una solemnísimavelada literaria en honor del señor Moreno Nieto, en la que tomarán parte los oradores mas eminentes de la tribuna española.

—Dice un periódico que los dependientes del Saladero no dejaron entrar ayer tarde al jefe del cuerpo de órden público, Sr. Perez de Rivera.

—El alcaide del Saladero ha presentado su dimisión.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—El Santo Angel Custodio y San Rosendo.

CULTOS RELIGIOSOS.—La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Amor hermoso en S. Pedro y San Lorenzo.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera

SECCION DE ANUNCIOS.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA PASTILLAS DE NIELK de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria. crup. etc., etc.
Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.—
Precio 6 reales caja.
Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6, segundo, Barcelona.—En Huesca, en la farmacia de Rayon, San Orenco 17.
Importante: Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, remitirá á vuelta de correo una caja á todo el que envia su importe en sellos.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, a prima fija.

DOMICILIADA EN BARCELONA.
Plaza del Duque de Medinaceli, numero 8.

Capital social 5.000.000 de pesetas.

Junta de Gobierno.

PRESIDENTE.

Excmo. Sr. Marqués de Palmerola.

VICE-PRESIDENTE.

Excmo. Sr. D. Isidro Pous.

VOCALES.

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.
Sr. D. José Amell.
Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramon de Ciscar.
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.
Sr. D. Eusebio Güel y Bacigalupi.
Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

COMISION DIRECTIVA.

Sr. M. Fernando de Delás.
Sr. D. José Carreras y Xuriach.
Sr. D. Roberto Robert y Suris.

ADMINISTRADOR.

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas,

Esta Sociedad se dedica:
A constituir capitales para formacion de dotes; redencion de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; y depósitos devengando interés.
Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales:
La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar aun despues de su muerte el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que, con el producto de su trabajo, á sus padres, al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia etc. etc.
Una renta ó capital de supervivencia es útil á toda persona que siendo el sosten de otra, quiere evitar que una muerte prematura la deje en la indigencia.
El seguro temporal es la mejor garantía de crédito.
Los seguros mistos tienen las mismas ventajas que los en caso de muerte por la vida entera, con la diferencia de que, si la persona asegurada al vencimiento del plazo que previamente se determine, el capital será cobrado por la misma persona ó por sus herederos si falleciese ántes. Es aplicable á la formacion de dotes, redencion del servicio militar, pago de deudas en época fija, etc. etc.
Las rentas vitalicias son muy convenientes para las personas de edad avanzada que deseen aumentar sus recursos durante su vida. Las rentas vitalicias diferidas son de gran utilidad para los que quieran aumentar su bienestar en la época es que su edad no les permita dedicarse al trabajo.
Los seguros de capitales diferidos, proporcionan la constitucion de manda poco sensible, de capitales, aplicables á varios fines, en épocas determinadas, y especialmente para librar á los jóvenes de la quinta.
En la mayor parte de las combinaciones, los asegurados participan de los beneficios de la Compañia.
Otras muchas ventajas, que seria largo enumerar ofrecen estas combinaciones.
Para obtener detalles y prospectos dirigirse á la Administracion de esta Sociedad, plazadel Duque de Medinaceli, núm. 8, principal.
Representante en Huesca, D. Mariano Pedrós.

PROYECTO

DE ASOCIACION PARA ENTIERRO CIVILES.

Hallándose en estudio las bases de esta Asociacion, se RECIBEN ADHESIONES CON CARÁCTER PREVENTIVO POR D. MIGUEL VIVES Y VIVES DE TARRASA.
Oportunamente se participará á los adictos el resultado de las propagandas, y se plantearán las condiciones de la Asociacion para ser discutidas ampliamente. Los DONATIVOS SERÁN VOLUNTARIOS cuando ocurra una defuncion; y se aplicarán, bien al socorro de la familia del difunto si lo necesita, bien en limosnas para los pobres, ó en propagandas morales destinadas á enaltecer las virtudes del finado, ó que hagan relacion con la libertad de conciencia, el enterramiento civil ó la difusion de la RELIGION LAICA-CRISTIANA Ó UNIVERSAL, etc. etc. Los gastos que haga la Asociacion serán independientes de la voluntad testamentaria de los finados.
Se recibirán con gusto cuantas observaciones se dignen hacernos los libre-pensadores; y solo emitimos como avance nuestra opinion individual que será modificada por el voto colectivo.

SOCIEDAD SERTORIANA DE ESTUDIOS PSICOLÓGICOS DE HUESCA.

OBRA QUE SE HALLAN EN SU BIBLIOTECA.
DE ALLAN KARDEC.

El Libro de los Espiritus.—(Parte filosófica.)
El Libro de los Mediums.—(Parte experimental.)
El Evangelio segun el Espiritismo.
El Cielo y el infierno ó la justicia divina.
El Génesis, los milagros y las profecias.

DE TORRES-SOLANOT.

Preliminares al estudio del Espiritismo.
El Catolicismo ántes de Cristo.
La religion Láica.
Controversia espiritista.
Defensa del Espiritismo.

DE VARIOS AUTORES.

El Espiritismo refutando los errores del Catolicismo romano, por doña Ama-
lia Domingo y Soler.
Armonía universal.—(Dictados de ultra-tumba.)
Celeste, novela espiritista.
Leila ó pruebas de un Espiritu.
¿Que es el Espiritismo?—(Folleto.)
Ensayo de un cuadro sinóptico para la unidad religiosa.
Coleccion de oraciones espiritistas.
El Espiritismo en la Biblia.
Verdadera doctrina.
Caractères de la revelacion espiritista.—(Folleto.)
Colecciones de la Revista espiritista de Barcelona del año 1872 á 1880.
Se admiten suscripciones á los siguientes periódicos: *Revista de estudios psicológicos*, de Barcelona.—*La Voz del Buen sentido*, de Lérida.—*La Luz del Porvenir*, de Barcelona.—*La Bandera de la Luz*, de Málaga.



MAQUINAS PARA COSER
de la
Compañia
Fabril
SINGER
de
Nueva York
PARA FAMILIAS e INDUSTRIALES

TODOS LOS MODELOS
A
PESETAS 2.⁵⁰ SEMANALES
sin más anticipo.
10 por 100 de descuento
al contado.

HILOS DE ALGODON,
TORZALES DE SEDA,
AGUJAS,
ACEITE,
PIEZAS SUeltas
y accesorios para toda clase de costura.

Para evitar falsificaciones, exijanse
en las facturas las palabras:
MÁQUINA LEGÍTIMA
de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Pidanse Catálogos ilustrados con listas de
precios.

25--Coso alto--25
HUESCA.

TONICO GENTALE.
Célebres píldoras del especialista
Dr. Morales contra la debilidad, im-
potencia, espermatorrea y esterili-
dad.
Su uso está exento de todo peligro.
Se venden en las principales farmacias á
30 reales caja, y se remiten por el correo á
cambio de sellos.
Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.

NUEVA ESTERERIA
de Joaquin Boig, plaza de Santo Do-
mingo-102, el cual ofrece al público
toda clase de trabajos concernientes
á este ramo.

CARNE
de toro cebon
Se halla de venta en la carnicer-
ria de Juan Ferrer, Coso bajo, 70: á
1 pesetas 50 céntimos con hueso el
kilo, y sin él a 2 pesetas.

ESTRAVÍO
En la tarde de ayer a las 3 de la
misma en las afueras de esta pobla-
cion, de la misma se estravió un per-
ro galgo pardino oscuro, con una ci-
catriz ó marca de Santa Quiteria en
la frente, se ruega a la persona que
lo haya recojido, se digne presen-
tarlo en la fonda de la Union, calle
de Zaragoza, núm. 2 donde se darán
mas señas y una buena gratifica-
cion, pues de lo contrario se pedi-
rá por hurto.